

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 9/Viernes 13 de enero de 2012/ “Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [Cuba, el embargo y la división digital](#). (Counterpunch)

### DE CUBA

- [Concluyó visita de Ahmadinejad tras reunirse con Fidel y Raúl](#). EFE/DPA
- [Ratifica Raúl que la Conferencia buscará perfeccionar el trabajo del Partido ajustándolo a los tiempos que vivimos](#) AFP/REU.
- [“EE.UU. sigue abierto a diálogo con Venezuela pese a expulsión de cónsul en Miami”](#). EFE
- [Arrestan en EE.UU. a 37 manifestantes por el cierre de prisión en la BNG](#) NOTIMEX.
- [Remiten carta a Rajoy reclamando atención para siete cubanos “acampados” en Madrid](#) EFE.
- [Arribó a Santiago de Cuba el crucero Braemar con 900 vacacionistas de habla inglesa](#) XINHUA.
- [Iglesia Católica de Miami divulga detalles de peregrinación](#) EFE.
- [Alude a experimento en Holguín para traspasar algunas cafeterías estatales al sector privado](#) REUTERS.
- [En La Habana Eduardo Galeano para participar en el Premio Casa de las Américas](#) XINHUA.
- [Salario a peloteros en EE.UU. estimula deserciones](#) AP/EFE.

### DEL MUNDO

- [Revisan Correa y Ahmadinejad relaciones bilaterales e internacionales](#) NOTIMEX.
- [Rusia considera real peligro de guerra entre Irán y EE.UU](#) NOTIMEX.
- [EE.UU. consigue respaldo de Japón en disputa nuclear con Irán](#) REUTERS.
- [Iraníes encolerizados piden acción luego de asesinato de científico nuclear](#). AFP
- [Permitirá la UE que empresas iraníes sigan pagando sus deudas en petróleo](#) EFE.
- [Moscú denuncia que se prepara ataque a Siria desde Turquía](#) ANSA.
- [Jefe de Liga Árabe dice que teme guerra civil en Siria](#) REUTERS.
- [“Espías británicos no serán acusados de tortura”](#). AP
- [Putin promete un mayor control popular a la gestión del Gobierno](#) EFE.
- [Bruselas prevé que los precios de las materias primas agrícolas sigan altos](#). EFE
- [Asume mañana Otto Pérez Molina como nuevo presidente de Guatemala](#) AFP.
- [Casi la mitad de la ayuda prometida a Haití sigue pendiente a dos años del sismo](#) NTX/AFP.
- [“Capriles domina a un mes de las primarias opositoras en Venezuela”](#). DPA

COUNTERPUNCH (Versión digital)

5 de enero de 2012

EE.UU.

## CUBA, EL EMBARGO Y LA BRECHA DIGITAL

Sue Ashdown\*  
Nelson P. Valdés\*

“Hay que inventar cómo se llega a las masas más conscientes. La solución no está en los diarios...Internet es más asequible.”

Fidel Castro, 12 de noviembre del 2010

Existen muchos argumentos en cuanto a Cuba y el acceso a la Internet y la cifra reducida de cubanos conectados. Por extraño que parezca, casi todos los críticos asumen que tener acceso tan solo depende de la voluntad política. El título de un reciente informe de Nick Miroff para “All Things Considered” de NPR era “En

Cuba, la conexión a Internet por acceso remoto es un lujo". El informe no abordaba el tema del costo de la infraestructura, más bien, esos asuntos ni se tocaron.

Críticos como estos no parecen estar al tanto de los costos financieros reales de la tecnología que se emplea. Además, la tecnología continúa avanzando a ritmo acelerado mientras los costos siguen subiendo. No siempre se hace evidente de inmediato el momento en que un equipo de tecnología avanzada aparece para dar paso a un producto aún superior a un precio relativamente más bajo, comparado con la tecnología que le precedió. Sin embargo, cuando se considera la caducidad –tanto planificada como no planificada– de un equipo de interconexión, las presiones del costo son obvias. Por último, cada vez se hace más difícil para los pobres en una nación o entre naciones –la adquisición.

Ingenuamente se ha asumido que las condiciones presentes en los países industriales desarrollados son las mismas que aparecen en el resto del mundo menos acaudalado. Sin embargo, existe una brecha digital que no depende de los políticos, sino de los ingresos. Y puesto que hay una creciente diferencia de ingresos entre los más ricos y el resto de la población en el mundo entero, significa que existe una brecha funcional, no solo digital, a muchos niveles. Algunos autores ya han reconocido que además de la brecha mundial, dentro de la población digital de los países más ricos también hay una brecha que ha venido a llamarse “el *ghetto* de la banda ancha”.

La Oficina del Censo de los EE.UU. entrevistó a 54 000 familias en octubre del 2009 y descubrió que la brecha digital de los años 90 en EE.UU. persistía. Para el tiempo en que los pobres habían adquirido una computadora y un módem, la tecnología más moderna otra vez los dejaba atrás. El estudio señaló que “la adopción de la Internet de banda ancha era más alta entre las familias blancas que entre las familias negras e hispanas en el 2009. Las diferencias en los atributos socioeconómicos no explican totalmente la diferencia en la adopción de la Internet de banda ancha asociada con la raza y el factor étnico”.

¿A qué se debía la desigualdad? Si es una persona mayor, está desempleado, o empleado parcialmente, tiene un bajo ingreso, pertenece a una minoría, es menos educado, o pertenece a una familia sin cuna –la diferencia es de unos 16 a 34 por ciento de puntos por debajo. Al realizarse la encuesta, el 60% dijo que no necesitaba o no usaba la Internet. Claro, eran pobres y con bajo nivel de escolaridad. El resto básicamente dijo que no podía costearla.

Para aquellos que utilizan la Internet, el uso de la banda ancha se disparó de un 9% a un 65% entre el 2001 y el 2009. El sesenta y cuatro por ciento de las familias con un ingreso de menos de 25 000 dólares no se conectaba a la Internet a través de la banda ancha; mientras que aquellos con ingresos por encima de los 100 000 dólares, la cifra era solo de un 6%. En Florida, en el 2009, el 33% de las familias no se conectaba por esta vía, mientras que en Nuevo México la cifra era de un 45%. En Mississippi, el 58% de las familias no se conectaba por banda ancha.

Aquí hay dos elementos por separado. Uno es la existencia de la banda ancha, la “disponibilidad”. Al igual que la atención hospitalaria, la banda ancha puede estar “disponible”, pero que haya recursos para aprovechar sus servicios es otra cosa. Pero por el otro lado está la desregulación de las telecomunicaciones que ha permitido a

los proveedores de infraestructura comercial entrar en *redlining*<sup>[1]</sup> y fijación de precios. La banda ancha aún no está disponible en ciertas áreas rurales escasamente pobladas donde la relación costo/beneficio es poco atractiva para un proveedor de infraestructura y en las zonas urbanas, la fijación de precios pone la banda ancha más allá del alcance de los sectores cada vez más grandes de clientes que van cuesta abajo.

La mayoría de los comentaristas extranjeros, e incluso nacionales, que hablan sobre Cuba y la Internet no son conscientes de que el Gobierno de EE.UU. subsidia la conectividad a numerosos sectores de la sociedad estadounidense. De hecho en el 2010 el Gobierno de EE.UU. gastó no menos de 7.2 mil millones de dólares para poner la banda ancha a disposición de un mayor número de personas en EE.UU. que no puede financiarla.

El año pasado el Gobierno de EE.UU. financió 120 000 millas de redes de banda ancha, con lo cual se garantizó el acceso a la banda ancha de 24 000 comunidades que de otra manera no podrían afrontar los gastos –incluye 7 000 escuelas K-12, 2 000 bibliotecas, 600 facultades de la comunidad y 700 universidades públicas. Fue el Gobierno de EE.UU. el que posibilitó el acceso a la banda ancha de 40 millones de familias y 4 millones de negocios. Y esa enorme inversión se hizo para tratar de disminuir la brecha.

En otras palabras, el Gobierno estadounidense pagó por un programa “socialista” de ayuda social que beneficia a todos, sin considerar el mérito. ¿Por qué? Para subsidiar los aspectos comerciales de la autopista en la misma

forma que entrega las licencias FCC para el subsidio de los medios de propaganda de radio y televisión.

Esa es la realidad en EE.UU., donde resulta que por casualidad hay muchos más recursos que en la isla pobre de Cuba, donde también resulta que por casualidad hay un bloqueo desde la década del 60.

¡Y SIN EMBARGO los observadores extranjeros esperan que Cuba ofrezca algo equivalente a lo que está a disposición de los estadounidenses!

En América Latina (2009) solo el 6.8% de la población total se conecta a través de banda ancha. Solo el 3% de los latinoamericanos tiene acceso a la banda ancha móvil. En la América Latina toda es una proposición costosa entrar al mundo del ADSL. El ADSL pasa por encima de la infraestructura de las telecomunicaciones de línea fija que, en EE.UU., se instaló hace muchas décadas cuando a AT&T le dispensaron un monopolio regulado para obtener una cláusula universal de este "servicio esencial". Fue la única manera de lograr las economías de escala necesaria para una empresa tan masiva y el seguro contra el *redlining* que es una trivialidad hoy en un mercado desregulado.

En América Latina no contaban con cosas como estas y el desarrollo de este tipo de infraestructura hoy es tan astronómicamente caro, que son necesarias las alianzas entre las empresas privadas de telecomunicaciones y de energía con los gobiernos nacionales, regionales y municipales. Pero ni siquiera eso es suficiente. Las corporaciones transregionales se necesitan para proveer capital también.

Quizás algún día el acceso a la Internet sea más barato. Y quizás, un día, Cuba sea capaz de tener conectividad al mismo precio que sus socios latinoamericanos. Por el momento, ninguno de los países latinoamericanos afronta las dificultades impuestas por un bloqueo económico estadounidense.

Por razones de fondos de estímulo del Gobierno, la banda ancha se definió en el extremo bajo del punto inicial: 768 kbps hacia abajo y 200 kbps hacia arriba. Los proveedores comerciales pueden ofrecer una velocidad mucho más alta pero las autoridades federales no tenían ni los recursos financieros suficientes para llegar al extremo alto del punto inicial para la llamada "autopista" ni el capital político para gastar en un régimen regulador que habría ordenado que los propios proveedores se encargaran de los subsidios de la banda ancha para los clientes de bajo ingreso, con el dinero de sus ganancias excesivas.

**Traducción: Inalys Campo Lazo**

\*Sue Ashdown fue la directora de la Asociación ISP Americana con oficinas centrales en Washington, DC del 2000-2004, donde trabajó para educar a reporteros, agencias reguladoras y legislativas acerca de las realidades de la cláusula del servicio de la Internet en un mercado nominalmente competitivo.

\*Nelson P. Valdés, es profesor emérito de Sociología en la Universidad de Nuevo México y director del proyecto Cuba-L Direct, donde también apareció este ensayo.

<sup>1</sup>Redlining: práctica discriminatoria mediante la cual los bancos, compañías de seguro, etc. rechazan o limitan los créditos, hipotecas, seguros, etc. dentro de áreas geográficas específicas, especialmente en localidades de ciudades interiores. También como si bancos, compañías de seguro, etc. trazaran una línea roja a tales áreas en un mapa.

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 12 ENE (EFE).**- El presidente de Irán, Mahmud Ahmadineyad, confirmó hoy que el miércoles se reunió con el líder cubano Fidel Castro, con quien trató "muchos temas" y que, según dijo, sigue "con detalle" todos los asuntos regionales e internacionales.

"Ha sido motivo de gran alegría para mi ver al comandante Fidel sano y salvo", dijo Ahmadineyad a periodistas en el aeropuerto de La Habana, donde fue despedido por el presidente Raúl Castro antes de concluir su visita oficial a Cuba y viajar con destino a Ecuador.

El presidente de Irán calificó de "buenísimas" tanto la reunión con Fidel Castro como la que mantuvo posteriormente con el presidente Raúl, al que se refirió como "mi querido hermano".,

"En realidad (Cuba e Irán) estamos en un mismo frente luchando con el fin de reivindicar los derechos de los pueblos", aseveró Ahmadineyad.

Agregó que su Gobierno y el de Cuba tienen "posturas comunes" en muchos asuntos regionales e internacionales y que ambos países seguirán colaborando en las áreas económicas, de inversiones, comercio y en otros asuntos políticos.

Ahmadineyad y el general Raúl Castro también analizaron la actualidad de Oriente Medio "de manera muy positiva y detallada" y con posiciones e interpretaciones "muy cercanas".

"Hemos sido, somos y seremos, buenos amigos", concluyó Ahmadineyad, quien se despidió de los periodistas con un Viva Cuba! en español.

Por su parte, el presidente Raúl Castro comentó a los periodistas que la de Ahmadineyad ha sido "una buena visita".

"Ya él lo dijo todo. Discutimos bastante, analizamos bastante, terminamos muy tarde. Ha descansado poco y ahora va para Ecuador", dijo el general Castro.

El mandatario cubano aportó también algunos detalles sobre la reunión del presidente de Irán con su hermano Fidel al comentar que estuvieron "como dos horas hablando".

"Yo le pregunté anoche (a Ahmadineyad) que quien habló más y me dijo que Fidel", refirió en tono distendido Raúl Castro.

"Es una muestra de que está muy bien", añadió el mandatario isleño en alusión a la salud de Fidel Castro, de 85 años y retirado del poder desde 2006 por una enfermedad.

El general Castro reveló también que próximamente se publicarán dos tomos de una biografía de su hermano mayor.

"Ahora van a salir a la luz dos tomos más de una biografía de él (Fidel) que está muy buena, la van a leer, tiene como mil páginas", declaró.

Cuba ha sido la tercera escala de la gira latinoamericana de Mahmud Ahmadineyad, tras viajar a Venezuela y Nicaragua y antes de visitar hoy Ecuador.

Este periplo ha estado marcado por la intensificación de las acusaciones de gran parte de la comunidad internacional, con Estados Unidos e Israel a la cabeza, contra el programa nuclear iraní ante el temor de que desarrolle armas atómicas, lo que Teherán niega.

-----  
**LA HABANA, 12 ENE (DPA)** - El presidente de Irán, Mahmud Ahmadineyad, dejó hoy La Habana tras reunirse con los líderes del régimen cubano Fidel y Raúl Castro, en una breve visita de menos de 24 horas a la isla caribeña en el marco de su gira latinoamericana.

Ahmadineyad se reunió el miércoles con Fidel Castro en su residencia, en un encuentro de unas dos horas de duración. "Ha sido motivo de gran alegría para mí verle sano y salvo. Él sigue los asuntos regionales y mundiales al detalle", señaló el mandatario iraní hoy al dejar la isla rumbo a Ecuador. El histórico líder cubano vive retirado de la vida política por su delicado estado de salud.

Ahmadineyad se reunió también por la noche del miércoles con el actual presidente, Raúl Castro. La prensa cubana informó hoy muy brevemente sobre el encuentro, centrado en asuntos bilaterales y de política internacional. Ambos presidentes "ratificaron el compromiso" de sus países con la paz y el "derecho de todos los Estados al uso pacífico de la energía nuclear", según el diario oficial "Granma".

La gira de Ahmadineyad por América Latina está marcada por las crecientes tensiones de Irán con la comunidad internacional. Miembros de la cúpula iraní acusaron en la víspera a Israel y Estados Unidos del asesinato en un atentado con bomba en Teherán de un científico nuclear iraní, pero Ahmadineyad no aludió a ello en La Habana.

En las reuniones también se trataron temas de actualidad internacional como el conflicto de Cercano Oriente, dijo únicamente el líder persa en el aeropuerto internacional de La Habana, sin dar más detalles. "Estamos en un mismo frente, luchando con el fin de reivindicar los derechos de los pueblos", señaló.

Según Ahmadineyad, ambos gobiernos acordaron "dar seguimiento" a asuntos económicos y de inversiones en el comercio. No se hicieron sin embargo anuncios sobre acuerdos concretos. Una fuente diplomática cubana en Teherán había hablado a comienzos de semana de un aumento de la línea de crédito iraní para Cuba.

El líder persa, en cambio, criticó durante su estancia en La Habana duramente a las potencias occidentales, en especial a Estados Unidos. En un discurso en la Universidad de La Habana el miércoles, donde recibió el doctorado honoris causa en Ciencias Políticas, Ahmadineyad aseguró que el capitalismo "está en decadencia" y pidió a Cuba apoyar la construcción de un "nuevo orden mundial".

"Nuestras posiciones e interpretaciones son iguales, muy cercanas", señaló hoy el líder persa. Cuba e Irán impulsarán la cooperación en América Latina, los organismos internacionales y el Movimiento de los No Alineados, sostuvo.

Ahmadineyad visitó antes Venezuela y Nicaragua, y tiene previsto reunirse hoy con el presidente ecuatoriano, Rafael Correa, en Quito.

Raúl Castro, que despidió al mandatario iraní en el aeropuerto, comentó por su parte la reunión en la víspera de Ahmadineyad y su hermano Fidel. "Estuvieron como dos horas hablando", dijo a la prensa. "Yo le pregunté anoche (a Ahmadineyad) quién habló más y me dijo que Fidel", bromeó.

"Es una muestra de que está bien", aseguró. "Ahora van a salir a la luz dos tomos más de una biografía de él", agregó. Raúl Castro aseguró que ya ha leído las cerca de 1.000 páginas de los libros, pero no dio más detalles sobre la autoría o la posible participación del propio Fidel Castro en ellos.

El menor de los Castro, al frente del régimen de la isla desde hace cinco años, también habló del profundo proceso de reformas de mercado que lidera para "actualizar" el modelo económico cubano.

El proceso marcha "como debe ser", señaló. "Con paciencia, sin apuros para no cometer nuevos errores". El presidente cubano también aseguró que su gobierno "cumplirá con todo el programa" de reformas y bajó las expectativas en torno a la próxima Conferencia del Partido Comunista de Cuba (PCC) a finales de enero.

El cónclave, el primero de ese tipo en la historia de la Revolución, fue convocado tras el VI Congreso del PCC en el que se institucionalizó el proceso de "actualización" del modelo económico en abril de 2011. "No hay que hacerse tantas ilusiones con la Conferencia, el Congreso es lo definitivo", dijo Castro.

---

## **POR RIGOBERTO DÍAZ**

**LA HABANA, 12 ENE 2012 (AFP)** - El presidente cubano Raúl Castro admitió este jueves que su reforma económica avanza con "muchas dificultades" en la isla, y advirtió que "no hay que hacerse tantas ilusiones" con la primera Conferencia Nacional en medio siglo del Partido Comunista (único), el 28 de enero.

Desde que asumió el mando de Cuba en 2006, cuando enfermó su hermano Fidel, el general Raúl Castro ha impulsado pragmáticas reformas en el agotado sistema económico centralizado, de corte soviético, y ha revertido algunas emblemáticas medidas adoptadas por el gobierno en décadas pasadas.

El plan de reformas "se va cumpliendo, (con) muchas dificultades", dijo Raúl Castro a la prensa, tras despedir en el aeropuerto de La Habana a su homólogo iraní, Mahmud Admadinejad, a quien apoyó en su controversia con Occidente por el programa nuclear de Teherán.

El programa económico marcha "como debe ser, con paciencia, sin apuros, para no cometer nuevos errores" y "se cumplirá todo el programa", aunque eso "depende" de "muchos factores", añadió.

Raúl ha eliminado subsidios y levantado restricciones "excesivas" vigentes durante medio siglo, como la prohibición de la compraventa de casas y autos. Además, ha ampliado el trabajo privado para reducir la abultada plantilla estatal y abierto mayor espacio a la inversión extranjera.

Pero el gobernante, de 80 años, admitió que el programa marcha con dificultades: "Cada vez que sacamos (se promulga) una ley, un decreto" para "ir transformando" la economía, se "requiere un estudio de cientos de horas para cambiar lo que está escrito".

Su programa de más de 300 reformas fue aprobado en abril por el VI Congreso del Partido, que el 28 de enero tendrá una Conferencia Nacional, la primera en medio siglo, para armonizar el papel rector de la agrupación en la sociedad, estipulado en la Constitución, con la reestructuración.

El presidente advirtió que "no hay que hacerse tantas ilusiones" ni "levantar mucha perspectiva (expectativa)" con "la Conferencia" del Partido, en el único país comunista de Occidente.

"Va caminando, pero no hay que hacerse tantas ilusiones con la Conferencia", pues abordará la "cuestión interna del Partido", sobre cómo "irlo perfeccionando, porque requiere mucha perfección en todos los sentidos, ajustándolo a los tiempos que vivimos", enfatizó.

En un debate convocado por la revista católica Espacio Laical, del Arzobispado de La Habana, seis intelectuales y artistas cubanos advirtieron hace unos días que la Conferencia es la última oportunidad a la dirigencia histórica de la revolución para democratizar la sociedad cubana.

Es "la última oportunidad" de la generación histórica "de acometer reformas profundas y duraderas", opinó Lenier González, coeditor de esa revista, mientras que Orlando Márquez, portavoz del Arzobispado, recordó que el dilema de los antiguos partidos comunistas de Europa del Este "fue su incapacidad de adaptar o acomodar las decisiones políticas a las necesidades económicas".

De cara a la Conferencia, el Partido publicó un documento base de 96 puntos que fue recibido fríamente por la sociedad, toda vez que, según los intelectuales en el foro, margina los problemas urgentes de una sociedad agobiada por dos décadas de crisis económica, tras el fin de la ayuda soviética.

De los 96 puntos, 78 fueron modificados y cinco agregados en las discusiones en las células del Partido, que tiene 800.000 militantes en un país de 11,2 millones de habitantes.

Entre los puntos, destaca una propuesta de Raúl de limitar a 10 años el tiempo para ocupar un cargo en el gobierno y el Partido, y otras que buscan terminar con todo tipo de discriminación, incluida la orientación sexual.

---

## **POR NELSON ACOSTA**

**LA HABANA, 12 ENE (REUTERS)** - El presidente cubano, Raúl Castro, pidió paciencia con el ritmo de sus reformas económicas para evitar errores y llamó a no hacerse "tantas ilusiones" con la próxima conferencia del Partido Comunista que deberá limitar el tiempo en cargos estatales por primera vez en décadas.

Castro, quien reemplazó en la presidencia de la isla a su enfermo hermano Fidel en el 2008, ha emprendido un plan de más de 300 reformas económicas para modernizar el sistema socialista instalado hace medio siglo.

El Partido Comunista de Cuba (PCC) es la fuerza dirigente superior de la Sociedad y el Estado, según estipula la Constitución vigente desde 1976. La conferencia está prevista para el 28 de enero.

"La conferencia (del PCC) ahí va caminando, pero no hay que hacerse tantas ilusiones con la conferencia, ni levantar muchas perspectivas, el congreso es lo definitivo", dijo Castro a periodistas en La Habana, tras despedir al presidente iraní, Mahmoud Admadinejad, que visitó la isla por un día.

"Ahora esto es una cuestión interna del partido, irlo perfeccionando que requiere mucha perfección, mucha perfección en todos los sentidos, ajustándolo a los tiempos que vivimos", agregó.

Algunos en Cuba han catalogado de lento el ritmo de las reformas, mientras que otros, entre ellos algunos analistas locales, han dicho que la Conferencia del Partido Comunista prevista para el 28 de enero sería "la última oportunidad" de los líderes históricos para democratizar la isla.

Muchos cubanos esperan una anunciada reforma migratoria que simplifique los trámites de entrada y salida de la isla, pero Castro dijo a fines de diciembre ante el Parlamento que ese cambio será "paulatino".

#### "PACIENCIA" PARA EVITAR ERRORES: CASTRO

La conferencia sigue al congreso del gobernante Partido Comunista que dio luz verde en abril al plan de reformas, incluyendo la expansión del sector privado, el recorte gradual de más de un millón de empleos estatales y mayor autonomía a las empresas bajo control estatal.

Castro aclaró que el ritmo de las reformas dependerá, por ejemplo, del tiempo que tome transformar las leyes.

"Vamos a nuestro paso, para evitar errores, poco a poco (...) se va cumpliendo, muchas dificultades, muchas transformaciones, cada vez que sacamos una ley o un decreto ley para ir transformando, requiere un estudio de cientos de horas para cambiar todo lo que está escrito", dijo.

"Paciencia, sin apuros para no cometer nuevos errores", añadió.

Autoridades comunistas han dicho a medios locales que organizaciones de base del partido comunista analizaron en los últimos meses un "documento base" e hicieron modificaciones. Los cambios no han sido revelados.

La limitación del tiempo en los cargos del Gobierno y el Partido a dos períodos de cinco años cada uno anunciado por Castro al cierre del Congreso en abril fue uno de los temas vistos con más entusiasmo dentro y fuera de la isla.

El reemplazo generacional de los líderes ha sido un punto débil en Cuba, cuyo Gobierno fue presidido por Fidel Castro por casi 49 años.

Raúl Castro reconoció meses atrás que el país no hizo lo suficiente para formar nuevos líderes, ante el desafío de encontrar sustitutos en momentos en que la generación histórica ronda los 80 años.

-----  
**WASHINGTON, 12 ENE (EFE).**- Estados Unidos sigue abierto a la posibilidad de iniciar un diálogo con Venezuela, pese a la tensión generada por la expulsión de la cónsul de ese país en Miami, Livia Acosta Noguera, indicó hoy el Departamento de Estado.

"No hemos tenido ningún cambio profundo en nuestra política hacia Venezuela", aseguró la portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland, preguntada en su conferencia de prensa diaria por la disposición de su país a un diálogo directo con la nación suramericana.

"Esta ha sido una relación difícil y compleja, pero eso no cambia el hecho de que si hubiera formas de mejorarla, estaríamos abiertos a ello", agregó.

Estados Unidos informó el domingo de la orden de salida a la cónsul venezolana, pero no ha dado explicaciones sobre la decisión, que el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, tildó el lunes de "arbitraria" e "injustificada".

Nuland reaccionó hoy a esas críticas al señalar que Washington ha "dejado claro que esa individuo en particular no es bienvenida aquí, debido a un comportamiento incompatible con su estatus".

Por su parte, Chávez indicó el lunes que evaluará con su Cancillería "la respuesta que habrá que dar a ese atropello contra nuestro pueblo, contra nuestro país, contra nuestra revolución".

El anuncio se produjo después de que la cadena de televisión Univisión transmitiera en diciembre el documental "La amenaza iraní", sobre una supuesta planificación en 2006 para atacar a los sistemas de varias plantas nucleares en EE.UU., además de la Casa Blanca, el FBI y la CIA.

En el programa, algunos entrevistados dijeron que las embajadas de Irán, Cuba y Venezuela habrían participado en el plan, y posteriormente el presidente de la organización de Venezolanos Perseguidos Políticos en el Exilio (Veppex), José Antonio Colina, se pronunció a favor de investigar a la cónsul, que estaba en el cargo desde marzo de 2001.

Los legisladores republicanos Ileana Ros-Lehtinen, Mario Díaz Balart y David Rivera, y el demócrata Albio Sires también solicitaron a la secretaria de Estado de EE.UU., Hillary Clinton, que investigara las acusaciones contra la diplomática venezolana y, de comprobarse, pedirle la salida inmediata del país.

-----

**WASHINGTON, 12 ENE (NOTIMEX).**- Unos 37 activistas fueron arrestados hoy mientras se manifestaban frente a la Casa Blanca para pedir el cierre definitivo de la prisión en Guantánamo, Cuba, destinada a los sospechosos de cometer actos de terrorismo.

Agentes de la Policía Nacional de Parques -de jurisdicción federal- les advirtieron a los manifestantes que debían desalojar la calle o de lo contrario serían detenidos, indicó en un comunicado la organización Testigos contra la Tortura.

La organización realizó una huelga de hambre frente la Casa Blanca del sábado al miércoles pasados para unirse a otras protestas realizadas en el día nacional de acción a favor del cierre de Guantánamo, al cumplirse el décimo aniversario de ese centro de detención.

Los activistas estaban vestidos con overol naranja y capucha negra, como los prisioneros en Guantánamo.

En los últimos días se han efectuado varias protestas en Washington para denunciar que el presupuesto de defensa asegura la existencia 'casi permanente' de la prisión de Guantánamo, en vez de que sea desmantelada como prometiera el presidente Barack Obama.

Unos 171 presos, en su mayoría de países islámicos, permanecen en Guantánamo, del total de 779 que fueron enviados a esa prisión desde que fue abierta el 11 de enero de 2002 para albergar a sospechosos de terrorismo, tras los atentados del 11 de septiembre de 2001.

-----  
**MADRID, 12 ENE (EFE).**- La Asociación Cubana Española (ACE) ha solicitado en una carta dirigida al presidente del Gobierno español, Mariano Rajoy, ayuda para el disidente cubano Carlos Martín Gómez y seis familiares que están acampados desde julio pasado frente a la sede del Ministerio de Asuntos Exteriores, en Madrid.

La citada asociación remitió hoy a Efe la carta enviada a Rajoy, en la que adjunta la misiva con petición de ayuda escrita por Sabina Martín Gómez, la hermana del citado disidente, quien ha denunciado en diversas ocasiones la situación de precariedad y abandono en que se encuentran él y sus familiares.

Este disidente es uno de los 115 expresos de conciencia y 647 familiares que desde julio de 2010 hasta abril de 2011 llegaron a Madrid desterrados según el acuerdo alcanzado entre las autoridades de La Habana y la Iglesia cubana, con la mediación del anterior Gobierno español.

El pasado 28 de julio, Martín Gómez y seis familiares iniciaron un plante ante la sede del Ministerio de Exteriores después de que fueran expulsados de un centro de acogida en Málaga (sur de España) donde estaban alojados, acusados de supuestas agresiones físicas y amenazas al personal que les atendía.

Los acampados han reclamado desde entonces su envío a Estados Unidos o su retorno a Cuba, al no cumplirse las expectativas de la ayuda prometida por el anterior Gobierno español.

En la carta remitida a Rajoy por la Asociación Cubana Española, Sabina Martín Gómez señala que se encuentran "tirados al más absoluto abandono" y pide que se cumplan "los acuerdos suscritos por el anterior Gobierno socialista de don José Luis Rodríguez Zapatero, con el Gobierno dictatorial y tiránico de Fidel y Raúl Castro".

Carlos Martín Gómez había denunciado anteriormente la falta de equidad a la hora de distribuir las ayudas contempladas por el acuerdo entre los Gobiernos español y cubano sobre los expresos, con "distinciones entre los que tienen una formación universitaria y los que no".

La misiva enviada ahora al jefe del Gobierno español aporta también los informes médicos sobre la atención en dependencias hospitalarias de la propia Sabina, de 46 años, y de otro familiar, una mujer de 71 años, a consecuencia de su "precaria" estancia a la intemperie.

Sabina Martín Gómez es una de las "damas de blanco" que reclaman la liberación de sus familiares disidentes encarcelados por el Gobierno castrista en la llamada Primavera Negra de 2003.

En su carta a Rajoy, la Asociación Cubana Española denuncia la "situación crítica, caótica, en que se encuentran abandonados a su suerte infrahumanamente en plena calle" los acampados, "vulnerando sus derechos constitucionales como refugiados".

La asociación reclama que se atienda el caso de estos cubanos y que se les ofrezca "una vida digna como se les prometió en Cuba" antes de ser enviados a Madrid.

-----  
**LA HABANA, 12 ENE (XINHUA)** -- El crucero "Braemar", con unos 900 vacacionistas de habla inglesa a bordo, tocó puerto hoy en Santiago de Cubay marcó el inicio de la temporada de esa modalidad de turismo en esta ciudad del oriente de la isla.

Tras su arribo a la urbe, distante 864 kilómetros al este de La Habana, los turistas optaron por distintas excursiones a sitios de interés histórico, cultural y patrimonial.

La embarcación llegó a la mayor de las Antillas procedente de Jamaica y tiene previsto continuar mañana viernes su periplo por el Caribe.

Cuba planea recibir 2,9 millones de turistas en 2012, pronóstico basado en una recepción de 2,7 millones durante el pasado año.

El turismo de cruceros ha alcanzado, desde su surgimiento, un notable desarrollo en el mercado de viajes de placer, y el Caribe es una de las regiones que muestra un desempeño rápido y exitoso de esta modalidad.

En Cuba, el crucerismo se ve limitado por el bloqueo económico, financiero y comercial de Estados Unidos.

Según la Asociación Americana de Agencias de Viajes (ASTA), dos años después de levantarse esa prohibición, medio millón de turistas del país norteamericano podrían llegar a Cuba en cruceros.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 12 ENE (EFE).**- La Arquidiócesis de Miami dio a conocer hoy los detalles de la peregrinación de cubanos en EE.UU. a Cuba con motivo de la visita del papa Benedicto XVI, en medio de críticas de algunas organizaciones del exilio que califican la iniciativa de "viaje turístico".

El arzobispo Thomas Wenski dijo que visitarán Santiago de Cuba y La Habana del 26 al 29 de marzo próximos para asistir a dos misas al aire libre que oficiará el papa en ambas ciudades y señaló que en la peregrinación podrán participar católicos de otras nacionalidades del sur de Florida porque se trata de un viaje religioso.

"¿Por qué vamos? Los obispos cubanos han dicho 'las personas cubanas son una donde quiera que estén'. Viajamos en solidaridad con la iglesia en Cuba y en respuesta a su invitación a compartir con ellos este histórico evento", informó Wenski en una conferencia de prensa.

Enfatizó que el papa viaja a la isla caribeña como una peregrinación de caridad y "nosotros vamos a Cuba con el mismo espíritu".

Al ser preguntado si la peregrinación "legítima" al régimen castrista, lo negó y alegó: "viajamos por razones religiosas. Cuba no es un país normal, está muy lejos de serlo".

"Este último año 400.000 cubanos americanos viajaron a Cuba y eso no legitimó al Gobierno. Un viaje de feligreses no lo hará y el papa tampoco viaja para legitimar a los Gobiernos", afirmó el religioso.

Benedicto XVI, de 84 años, llegará a la ciudad oriental de Santiago de Cuba el 26 de marzo proveniente de México y su viaje coincidirá con el Año Jubilar 2012 en Cuba para festejar el IV Centenario del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, la patrona de la isla.

Los peregrinos asistirán a la primera misa que celebrará el papa en la plaza de la Revolución "Antonio Maceo", en esa ciudad, con motivo de la Anunciación de la Virgen María.

Después viajarán en avión a La Habana para participar al día siguiente en una misa en la catedral con el arzobispo de Miami, el 28 de marzo asistirán a la segunda misa del papa en la plaza de la Revolución "José Martí" y regresarán a EE.UU. el 29 de marzo.

Wenski dijo que se trasladarán en avión debido a que los detalles del viaje del papa se divulgaron recientemente y no fue posible asegurarlo mediante un crucero.

"En un avión hay capacidad para 250 personas. Vamos a tener varios aviones dependiendo de la demanda", agregó sobre una peregrinación en la que espera que participen "cientos de personas".

Todos los trámites del viaje están a cargo de la agencia de viajes Airline Brokers, que tiene autorización del Departamento del Tesoro de EE.UU. para realizar vuelos chárter a Cuba.

El costo del viaje, puntualizó, dependerá del tipo de alojamiento en los hoteles que las personas seleccionen. El precio, que aún no se ha fijado, no incluye la visa.

La influyente Fundación Nacional Cubano-Americana (FNCA) consideró la iniciativa como una "buena oportunidad" para que los cubanos de Miami lleven a sus compatriotas un mensaje de libertad y democracia.

"Creo que puede ser muy positivo si la gente se enfoca en llevar el mensaje de que tienen la capacidad de poder determinar su destino", dijo hoy a EFE Omar López Montegro, directivo de derechos humanos de la FNCA.

Para el activista el "gran valor" está en un encuentro cara a cara para transmitirles "el mensaje de que el futuro de Cuba pertenece al pueblo cubano aquí o allá, no a ninguna entidad que esté por encima de los deseos de la población de ser libre y tener democracia".

Ninoska Pérez, directiva del Consejo por la Libertad de Cuba (CLC), calificó la peregrinación de "viaje turístico" y criticó a la Archidiócesis de Miami.

"Es una falta de ética total que la Archidiócesis de Miami se preste a llevar un viaje turístico a Cuba en el cual los cubanos tienen que pedir permiso para entrar a su propio país. Es una vergüenza que a los cubanos que les están diciendo que vayan desde aquí tengan que ser aprobados por el régimen", comentó a EFE.

Miguel Saavedra, presidente de Vigilia Mambisa, coincidió con Pérez al decir a EFE que "es un viaje de turismo que lo que trae es una política de relaciones desgastadas, que no resuelve nada".

"Hay un signo de interrogación con la Iglesia católica porque no vemos un despertar de ayuda al pueblo de Cuba para quitarle la tiranía que tiene", expresó.

-----  
**POR MARC FRANK**

**HOLGUIN, CUBA, 12 ENE (REUTERS)** - Por primera vez desde que fueron nacionalizadas en la década de 1960, Cuba abrió las puertas a la gerencia privada de cafeterías estatales y arrendará a sus empleados más de 200 de ellas, generalmente criticadas por servicio deficiente y mala comida.

Osvaldo Santos Díaz, jefe del sector de Gastronomía en la provincia, dijo recientemente a medios locales que las ventas caerían en el 2012 debido a que "211 puntos de venta se trasladarán a otras formas de gestión".

Medios nacionales no han mencionado el programa previsto para Holguín, al parecer debido a que es un experimento que se generalizaría en el futuro.

El presidente Raúl Castro, que reemplazó a su enfermo hermano Fidel en el 2008, impulsa un plan de reformas que incluye pasar a manos de privados algunos servicios públicos, con vistas a modernizar la economía de estilo soviético.

Miles de peluquerías estatales, salones de belleza y centros de servicios como los de reparación de electrodomésticos, limpieza de calzado y talleres de carpintería, han sido entregados a sus empleados bajo contratos de arrendamientos.

En todos los casos comenzó con pequeños experimentos previos a la generalización de la medida.

Julio César Zayas, director de servicios gastronómicos del poblado de Barajagua, del municipio de Cueto, en Holguín, dijo que las cafeterías hasta ahora estatales pasarían a ser operadas por sus empleados, quienes pagarían impuestos y deberán competir con emprendimientos privados ya en marcha.

"Hay siete unidades que ya se definieron que pasarán a ese sistema", dijo Zayas.

#### DE SUBSIDIOS A IMPUESTOS FISCALES

Muchos en Cuba se han quejado por años de la mala calidad de los servicios gastronómicos, aludiendo a que la oferta es pobre debido en parte al desvío de recursos que asigna el Estado para vender desde bocadillos de jamón hasta pizzas, una taza de café o un trago de ron.

"El Paraíso", una cafetería que oferta ron, refrescos, cigarrillos y bocadillos en el pequeño pueblo de montaña de Barajagua, está en la lista.

"Esta medida permitirá un mayor ingreso para los trabajadores y habrá un mejor servicio y una mayor oferta para los consumidores", dijo el gerente de "El Paraíso", Eusmar Gómez Rodríguez. "De esa forma podemos hacer las gestiones directamente y podemos tener una mayor oferta que la actual", agregó.

Un economista cubano, que pidió no ser identificado, dijo que esos puntos de ventas producían pérdidas al Estado que los operó históricamente.

Bajo el nuevo sistema, el robo de inventarios deberá ser eliminado porque los empleados tendrán un interés económico en la empresa y, en lugar de pérdidas, abonarán al Estado con impuestos.

En la capital de la provincia de Holguín, un lugar bullicioso, han aparecido en casi cada cuadra restaurantes privados y cafeterías con nombres atractivos, que conviven ahora con los puntos de ventas estatales identificados sólo de forma numérica.

En la calle Real está la cafetería N 1 del distrito de Pueblo Nuevo. Su gerente Lourdes Mulet dijo que no está claro cuáles establecimientos pasarían al nuevo sistema, pero esperaba que el suyo quedaría incluido en el experimento.

"Considero que si se esfuerzan puedo tener ingresos mayores a los que tengo ahora, aunque no estoy segura porque esto nunca se ha hecho", dijo Mulet, que ahora gana 250 pesos al mes, equivalentes a unos 10 dólares.

-----  
**LA HABANA, 12 ENE (XINHUA)** -- El escritor y periodista uruguayo Eduardo Galeano llegó hoy a Cuba para inaugurar, el próximo 16 de enero la edición 53 del Premio Literario Casa de las Américas, el más antiguo de su tipo en América Latina y el Caribe.

"Estoy muy contento de volver a la Casa y a Cuba. A la Casa de las Américas, que es mi casa, y a Cuba porque, aunque hace años que no vengo, siento como que vuelvo sin haberme ido", dijo Galeano, de 71 años, a la prensa tras su arribo a la capital cubana.

El autor de "Las venas abiertas de América Latina" y quien es considerado uno de los intelectuales más brillantes de su generación regresa a la institución y al certamen a los que confió en 1971 su obra magistral.

Aseguró que no ha conocido "otro país tan solidario como este.

Ninguna Revolución tan ofrecida a los demás como ha sido y es la Revolución cubana".

Galeano ofrecerá el discurso inaugural del certamen en la sede de Casa de las Américas en La Habana, donde un día después leerá en público sus textos y presentará su libro "Espejos", ganador del Premio honorífico de Narrativa José María Arguedas 2011.

En esta edición de los Premios Casa concursan unos 400 originales, de ellos 133 en la categoría de teatro, 171 en literatura infantil y juvenil, 34 relacionados con Brasil, 12 con el Caribe francés y seis para el premio extraordinario sobre afrodescendientes.

El jurado consta de 22 escritores, ensayistas e investigadores de una docena de naciones de América y Europa y dará a conocer los ganadores el 26 de enero.

Fundado en 1959, el Premio Casa tiene como principal objetivo estimular y difundir las letras del continente, y ha recibido a concurso desde entonces más de 25.000 originales de 52 países.

En la pasada edición concursaron más de 300 obras de 20 países y el jurado estuvo constituido por 20 personalidades de las letras iberoamericanas, provenientes de siete naciones (Argentina, Chile, Colombia,

Guatemala, Perú, España y Cuba).

-----  
**ANAHEIM, California, EE.UU. (AP)** El primera base cubano Kendry's Morales, quien no ha jugado desde fines de mayo de 2010 tras fracturarse el tobillo izquierdo, evitó el arbitraje salarial al alcanzar un acuerdo con los Angelinos de Los Angeles por un año y 2.975.000 millones de dólares.

Morales no juega desde que sufrió la lesión el 29 de mayo de 2010, cuando brincó sobre el plato para celebrar un grand slam con el que había definido un juego.

El acuerdo, anunciado el miércoles, es idéntico al del año pasado e incluye un incentivo de 50.000 dólares si acumula 550 turnos al bate.

La lesión frenó a Morales justo cuando se consolidaba como una estrella. Venía de batear para 306 con 34 jonrones y 108 remolcadas en 2009.

Se ha tenido que someter a varios procedimientos en el lesionado tobillo izquierdo.

Los Angelinos no han precisado si Morales estará en condiciones para participar de los entrenamientos de primavera el mes próximo, pero están moderadamente optimistas.

Morales, un bateador ambidiestro, recibió esta semana el visto bueno para empezar a realizar ciertas prácticas de béisbol.

El gerente general Jerry Dipoto confía que Morales podrá formar parte de la alineación junto Albert Pujols esta temporada.

El torpedero dominicano Erick Aybar y el antesalista venezolano Alberto Callaspo son los dos Angelinos que aún tienen pendientes casos de arbitraje.

-----  
**SANTO DOMINGO, 12 ENE (EFE).**- El jardinero cubano Yoenis Céspedes, que desertó de su país a mediados del año pasado, debutará hoy en el béisbol profesional con el equipo Aguilas Cibaeñas, que se encuentra en la última posición de la serie semifinal del campeonato local.

Céspedes, de 26 años, quien reside en República Dominicana desde que abandonó la selección cubana, es un bateador de poder, rápido en las bases y con un brazo de cañón, que busca fichar con un conjunto de las Grandes Ligas estadounidense.

"Este paso lo damos buscando una reacción ofensiva del equipo, entendemos que tenemos oportunidad de poder ir a la final y no dejaremos de agotar todas las posibilidades de darle otro campeonato a nuestra fanaticada", dijo en un comunicado el presidente de las Aguilas, Winston Llenas.

El ejecutivo afirmó que el jugador cubano está disponible para debutar esta misma noche cuando el conjunto enfrentará a los Gigantes del Cibao, ubicados en la tercera posición del 'todos contra todos', que lideran los Leones del Escogido escoltados por los Tigres del Licey.

Céspedes participó en ocho torneos nacionales en Cuba en los que conectó 212 cuadrangulares, empujó 693 carreras y pegó 1.051 indiscutibles.

En la campaña del 2010 estableció una nueva marca de jonrones en la pelota cubana con 33, desplazando el récord de 32 de Alfredo Despaigne.

El jardinero realizó recientemente una demostración de sus cualidades ante ejecutivos de los Yanquis de Nueva York, Azulejos de Toronto, Gigantes de San Francisco, Filis de Filadelfia y Marlins de Miami.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**QUITO, 12 ENE (NOTIMEX).**- Los presidentes de Ecuador, Rafael Correa, y de Irán, Mahmoud Ahmadineyad, se reunieron hoy aquí para revisar el estado de las relaciones bilaterales y la actual situación en Medio Oriente.

El encuentro fue el punto central de la agenda de la visita oficial que cumple el mandatario iraní a Ecuador, en la última escala de su gira por la región que también incluyó a Venezuela, Nicaragua y Cuba.

El lunes pasado, al confirmar la visita de Ahmadineyad, el canciller ecuatoriano Ricardo Patiño dijo que en la cita de este jueves se abordaría el intento de algunas potencias de Occidente de frenar el desarrollo del programa nuclear de Irán.

Ecuador es miembro de la junta de gobernadores de la Organización Internacional de Energía Atómica (OIEA).

Otro tema de la conversación presidencial fue buscar una 'mayor concreción' en materia de acuerdos comerciales, de energía, salud, tecnología, industria hidrocarburífera, industrias y agricultura, aclaró Patiño.

Antes de la cita presidencial bilateral, Correa brindó un almuerzo a su huésped y a su comitiva.

Por su parte, Ahmadineyad puntualizó que trae un mensaje de solidaridad de Irán para Ecuador y agradeció al mandatario de este país sudamericano y a su pueblo por la acogida que le han dado.

Aseguró que esta es una época en la que se ha 'agotado la era del imperialismo' y empezó la de los pueblos, tras lo cual añadió que los 'ruidos' que emite aquél 'no alargarán su vida', porque los pueblos están 'despertando' en la búsqueda de un mundo mejor.

Ahmadineyad y su comitiva llegaron al presidencial Palacio de Carondelet después de las 15:00 horas locales (20:00 GMT) y recibieron el saludo de cientos de personas, entre ellos miembros de la comunidad iraní en Ecuador, que se habían apostado en la contigua Plaza de la Independencia.

Antes de encontrarse con Correa en la puerta de ingreso a Carondelet, el gobernante iraní se acercó a uno de los balcones del palacio presidencial para saludar a la multitud y volvió a hacerlo con su anfitrión, luego de la ceremonia de recepción.

-----  
**MOSCÚ, 12 ENE (NOTIMEX).**- Rusia considera real la posibilidad de una guerra entre Estados Unidos e Irán, a la que los estadounidenses son empujados por Israel, declaró hoy el secretario del Consejo de Seguridad de la Federación rusa, Nikolai Patrushev.

'Hay una probabilidad de una escalada militar del conflicto, hacia el cual Israel está llevando a los estadounidenses', dijo Patrushev en una entrevista que publica el diario ruso 'Kommersant', retomada por la agencia rusa de noticias Interfax.

El secretario del Consejo de Seguridad de Rusia desaconsejó a la Unión Europea (UE) seguir el ejemplo de Estados Unidos de vetar el petróleo iraní en sus mercados y reforzar las sanciones contra Teherán, porque de lo contrario los propios europeos sufrirán y no Washington.

'Con los problemas de la deuda en la eurozona cada vez más agudos, esas sanciones agravarían la situación socio-económica con reflejos negativos también para Rusia', agregó.

Advirtió que Irán podría responder bloqueando el estrecho de Ormuz entre Omán e Irán, por donde pasa el 35 por ciento del petróleo comercializado en todo el mundo.

'No puede descartarse que los iraníes lleven a cabo su amenaza de cerrar las exportaciones del petróleo saudí a través del estrecho de Ormuz si se enfrentan con acciones militares en contra', indicó Patrushev.

El anuncio de que Irán inició esta semana el enriquecimiento de uranio hasta cerca del 20 por ciento de pureza en la instalación subterránea de Fordow, a 160 kilómetros de Teherán, elevó los temores por los suministros mundiales de petróleo y el riesgo de una guerra.

Irán asegura que su programa nuclear es pacífico, pero las potencias occidentales creen que tiene fines militares.

Patrushev afirmó que aún no hay pruebas de que Irán esté a punto de crear armas nucleares. 'La idea de que Irán fabricará una bomba atómica en una semana la hemos escuchado durante muchos años', recordó.

Sin embargo, un ex subdirector general de la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA), el finlandés Olli Heinonen, consideró este jueves que Irán está a sólo un año de tener suficiente uranio enriquecido de alto grado para fabricar un arma nuclear.

Heinonen, no obstante, dijo que generar una reserva de unos 250 kilogramos de uranio enriquecido a un 20 por ciento -que en semanas podría ser purificado al 90 por ciento- no significa que Irán podría desplegar armamento nuclear sin mayor trabajo de ingeniería.

Las estimaciones respecto a cuándo Irán podría ser capaz de desarrollar tal armamento son significativas, pues podrían ayudar a determinar el tiempo disponible para que las potencias occidentales resuelvan la disputa nuclear en forma pacífica.

Según Irán, necesita refinar uranio al 20 por ciento de pureza, en comparación con el 3.5 por ciento que se necesita normalmente para alimentar plantas de energía nuclear, a fin de operar un reactor de investigación médica en Teherán que produce isótopos para pacientes con cáncer.

-----  
**TEHERAN, 12 ENE (REUTERS)** - Estados Unidos, que negó estar implicado en la muerte de un científico nuclear iraní y condenó el atentado, logró el jueves el respaldo de Japón para intensificar las sanciones contra Teherán debido a su controvertido programa nuclear.

Japón prometió tomar acciones concretas para reducir sus importaciones de petróleo iraní luego de la visita del secretario del Tesoro estadounidense, Timothy Geithner, quien pidió a Tokio que ayude a cortar los vitales ingresos de Irán por sus ventas de crudo.

Irán ya está sintiendo el efecto de las sanciones, puesto que su moneda, el rial, ha perdido cerca de un 20 por ciento de su valor frente al dólar en la última semana.

Un científico nuclear iraní murió cuando manejaba su vehículo tras ser atacado por un hombre en una motocicleta, lo que llevó a la república islámica a culpar a agentes de Israel y de Estados Unidos, aunque insistió en que no cedería a las demandas acerca de su programa nuclear.

Las potencias de Occidente temen que Irán esté intentando desarrollar armas atómicas. La escalada de la disputa ha generado temores de un conflicto y amenaza los suministros mundiales de petróleo.

El atentado con bomba del miércoles - el quinto ataque a plena luz del día contra expertos técnicos de Irán en dos años -mató a Mostafa Ahmadi-Roshan, de 32 años. El conductor del ingeniero químico también perdió la vida, reportó la prensa iraní, y un transeúnte resultó con heridas menores.

El incidente se produjo en una semana de creciente tensión.

Irán ha iniciado la construcción de una planta de enriquecimiento de uranio subterránea y sentenció a muerte a un estadounidense por cargos de espionaje.

Washington y Europa han aumentado sus esfuerzos para perjudicar las exportaciones de crudo de Irán debido a su negativa a suspender sus labores atómicas. Teherán insiste en que su programa nuclear sólo apunta a la generación de energía eléctrica y a propósitos médicos.

Teherán ha amenazado con cortar el suministro de crudo de Occidente en el Golfo Pérsico si sus exportaciones son afectadas por las sanciones, lo que llevó a Estados Unidos a anunciar que sus fuerzas navales están listas para abrir fuego a fin de evitar un cierre del Estrecho de Ormuz, a través del cual pasa el 35 por ciento el petróleo de los envíos marítimos globales.

#### MAYOR AISLAMIENTO

En Tokio, Geithner acogió la cooperación de Japón para incrementar la presión sobre Teherán, una señal alentadora para Washington después de que China y Rusia rechazaran las sanciones contra las exportaciones de petróleo iraní.

China, Japón e India son los principales compradores de crudo de Irán y representan más del 40 por ciento de sus exportaciones del combustible.

La Unión Europea, un importante comprador, se ha comprometido a vetar las importaciones de petróleo de la república islámica, país miembro de la OPEP y el quinto mayor exportador de crudo del mundo.

El primer ministro japonés, Yoshihiko Noda, dijo que compartía la grave preocupación sobre las capacidades nucleares de Irán, pero expresó su temor de que las sanciones perjudiquen seriamente a las economías japonesa y mundial, dependiendo de cómo sean implementadas.

El Gobierno del presidente estadounidense, Barack Obama, también anunció que su país castigaría a las instituciones financieras que tengan tratos con el banco central de Irán fuera de los mercados estadounidenses.

"Estamos explorando formas de sacar al banco central de Irán del sistema financiero global. Estamos en las etapas iniciales de consultas con Japón y otros aliados", afirmó Geithner a periodistas luego de reunirse con altos funcionarios japoneses.

Durante una visita a Cuba el miércoles, el presidente iraní, Mahmoud Ahmadinejad, no dijo nada sobre el ataque con bomba que mató al científico nuclear, pero sostuvo que su país no había hecho nada para justificar la enemistad de Occidente.

"¿Hemos agredido a alguna parte? Hemos querido más de lo que a nosotros nos corresponde?. Nunca, jamás. Nosotros solamente hemos pedido hablar y establecer la justicia", dijo Ahmadinejad en una conferencia en la Universidad de La Habana.

Analistas consideraron que el último asesinato, que pudo haber necesitado cierta preparación, podría ser parte de un esfuerzo encubierto para desbaratar el desarrollo del programa nuclear de Irán, que también ha incluido virus informáticos y explosiones misteriosas.

-----  
**TEHERÁN, 12 ENE 2012 (AFP)** - El asesinato de un científico nuclear iraní en un atentado con coche bomba el miércoles provocó una ola de cólera este jueves en Teherán contra Israel, el principal sospechoso, y contra Estados Unidos, que aseguró "no tener nada que ver" con ese atentado.

Algunos diarios de línea dura llegaron incluso a pedir represalias.

"Bajo la ley internacional es legal llevar a cabo represalias por el asesinato del científico nuclear", sostuvo el diario Keyhan en un editorial. "La República islámica ha logrado mucha experiencia en 32 años, por lo tanto, es posible asesinar a jefes y militares israelíes", agregó.

La reacción del gobierno iraní fue también de cólera, pero más prudente.

En una carta pidiendo una enérgica condena del Consejo de Seguridad de la ONU, dijo que tenía pruebas de que "intereses extranjeros" estaban tras la muerte del científico Mostafa Ahmadi Roshan, de 32 años.

El subdirector de la planta de enriquecimiento de uranio de Natanz murió cuando dos hombres en una motocicleta se detuvieron junto a su automóvil, atrapado en un embotellamiento de tránsito en Teherán, colocando una bomba magnética que lanzó una mortífera explosión hacia el interior del vehículo.

En dicha explosión también murió el chofer y guardaespaldas de Ahmadi Roshan, mientras que un tercer ocupante del Peugeot 405 sufrió heridas.

Ese ataque fue similar a otros cuatro que tuvieron lugar en Teherán en los dos últimos años.

Tres científicos, de los cuales por lo menos dos también trabajaban en el controvertido programa nuclear iraní, murieron, mientras que otro --que ahora dirige la Agencia de Energía Atómica de Irán-- escapó justo a tiempo.

Este último ataque dominaba los medios de comunicación el jueves. Muchos criticaron lo que calificaron de silencio de Occidente sobre esas muertes. Los cotidianos más radicales pidieron una acción secreta contra Israel.

"Venganza occidental después de que Irán anuncia 20% de enriquecimiento", tituló en su primera página Qods.

Este cotidiano se refería a la activación de una segunda planta de enriquecimiento de uranio, en un búnker fortificado bajo la montaña en Fordo, al sudoeste de Teherán, que fue confirmada el lunes por la Agencia Internacional de Energía Atómica.

La agencia de noticias Fars informó que el jueves se harán mítines de protesta ante las embajadas de Francia, Alemania y Gran Bretaña.

La embajada británica fue cerrada desde que manifestantes enojados por las sanciones occidentales la saquearon, a fines de noviembre de 2011. Estados Unidos e Israel no tienen relaciones diplomáticas con Irán. La legación francesa funciona con un equipo reducido.

El miércoles, el vicepresidente Mohamad Reza Rahimi, el ministerio de Relaciones Exteriores y otros responsables dijeron que Israel y Estados Unidos eran los culpables del atentado.

El presidente iraní, Mahmud Ahmadinejad, se encuentra actualmente de gira por Venezuela, Nicaragua, Cuba y Ecuador.

Las autoridades israelíes guardaron silencio respecto a dicho atentado, aunque el portavoz militar brigadier general Yoav Mordejai dijo en su página oficial de Facebook que si bien ignoraba quién llevó a cabo ese atentado, "yo no pienso derramar ni una sola lágrima".

Los medios israelíes subrayaron comentarios del jefe del estado mayor de Israel, el teniente general Benny Gantz, quien afirmó un día antes del atentado que 2012 sería un año crítico para Irán, en parte porque "a ellos (los iraníes) les ocurren cosas en una forma que no es natural".

La secretaria de Estado Hillary Clinton negó "categóricamente" el miércoles que Estados Unidos pudiera estar involucrado de alguna manera en ese atentado.

Sin embargo, los poderosos Guardianes de la Revolución afirmaron que "las acciones terroristas contra nuestros científicos nucleares y expertos son una conspiración de Estados Unidos y los sionistas", refiriéndose a Israel.

En otras ocasiones, los Guardianes de la Revolución han advertido que podrían atacar a blancos enemigos muy lejos de las fronteras de Irán si su país fuese amenazado.

El secretario del Consejo de Seguridad de Rusia, Nikolai Patrushev, advirtió en una entrevista publicada por el diario Kommersant el jueves que era probable una escalada militar debido a Irán, y que "Israel está empujando a los norteamericanos hacia ella".

"Existe un verdadero peligro de un ataque militar contra Irán", dijo Patrushev.

La tensión entre Irán y Estados Unidos aumentó después de que esta semana un tribunal iraní condenó a la pena de muerte a un ex infante de marina estadounidense-iraní que encontró culpable de espiar para la Agencia Central de Inteligencia (CIA) norteamericana, y la captura el mes pasado de lo que calificó de un avión no tripulado de la CIA.

Otro contencioso importante es el estratégico Estrecho de Ormuz, crucial para el transporte marítimo de petróleo, donde Irán anunció nuevas maniobras militares en las próximas semanas si se lleva a cabo un ataque o se aplican nuevas sanciones.

-----  
**BRUSELAS, 12 ENE (EFE).**- El embargo petrolero que prepara la Unión Europea (UE) contra Irán no impedirá, en principio, que las empresas iraníes con deudas en Europa sigan pagándolas con crudo tal y como hacen ahora, dijeron hoy fuentes diplomáticas.

Aunque el acuerdo final sobre la aplicación del embargo está aún por cerrar, las fuentes señalaron que ese punto cuenta con un apoyo generalizado.

La prohibición de esa práctica, explicaron, se considera en Bruselas "contraproducente", pues las compañías europeas no estarían en disposición de recuperar su dinero y el Gobierno iraní contaría con más crudo que vender y podría aumentar su financiación.

"Esa no es la idea", indicó a Efe una fuente comunitaria, que aseguró que hay varias empresas iraníes con deudas muy importantes en Europa.

En principio, la excepción se aplicaría únicamente a deudas ya contraídas.

Los expertos de la UE discuten estos días los detalles de la aplicación del acuerdo, que deben cerrarse en la reunión de ministros de Exteriores que se celebrará el próximo día 23 en Bruselas.

El principal punto de debate, precisó la misma fuente, es el periodo de transición que se dará a los países para poder adaptarse al embargo al petróleo iraní.

Los estados con una mayor dependencia de ese país son Grecia, Italia y España.

En el caso español, Irán fue el segundo en volumen de importaciones en 2011 con 6.442 toneladas, un 15 % del total del crudo consumido en el país, solo por detrás de Rusia, según los últimos datos de la Corporación de Reservas Estratégicas de Productos Petrolíferos (CORES) española que cubren de enero a octubre.

Por el momento no hay ninguna propuesta concreta sobre la mesa, aunque varios estados han hecho circular ya sus ideas, entre las que figura dar un plazo de seis meses para cumplir con el embargo, según fuentes diplomáticas.

El objetivo de los negociadores es tener una propuesta de compromiso el próximo lunes, una semana antes de que los documentos lleguen a la mesa de los ministros.

Los miembros de la UE cuentan ya con un principio de acuerdo para prohibir las importaciones de crudo y productos petrolíferos iraníes, en respuesta al programa nuclear de Teherán.

La intención de los gobiernos europeos es aumentar la presión sobre el Gobierno iraní, ante su negativa a cooperar con la comunidad internacional en el apartado atómico.

-----  
**MOSCU, 12 (ANSA)** - Rusia advirtió hoy que en Siria está madurando un escenario similar al de Libia, pero alertó que esta vez el ataque vendrá desde la vecina Turquía.

El Secretario del Consejo de Seguridad ruso, Nikolai Patrushev, sostuvo que Occidente desea "castigar a Damasco no tanto por la represión a la oposición sino por su renuencia a interrumpir su alianza con Teherán".

En declaraciones a la agencia Interfax, el ex jefe de los servicios secretos rusos (FSB) agregó que, en su opinión, en Siria está madurando un escenario como el de Libia, pero en esta oportunidad, las fuerzas de ataque no vendrán de Francia, Gran Bretaña e Italia sino de Turquía".

"Estamos recibiendo informaciones de que miembros de la OTAN y de ciertos países árabes del Golfo Pérsico, inspirados en el conocido 'escenario libio', están transformando la actual intervención en los asuntos sirios en una intervención militar directa", afirmó Patrushev.

El funcionario ruso sostuvo que, sin embargo, habrá una gran diferencia en esta intervención en cuanto al origen de las fuerzas militares de apoyo.

"Esta vez las principales fuerzas de ataque serán provistas, no por Francia, Gran Bretaña e Italia, sino probablemente de la vecina y recientemente amiga Turquía, que compite con Irán y tiene enormes ambiciones", aseveró.

Incluso, se atrevió a adelantar que "es posible que Washington y Ankara están ya definiendo varias opciones de zonas de exclusión de vuelo, donde ejércitos armados de rebeldes sirios podrían ser entrenados y concentrados".

-----  
**EL CAIRO, 12 ENE (REUTERS)** - El jefe de la Liga Árabe dijo en declaraciones divulgadas el viernes que le preocupaba la perspectiva de una guerra civil en Siria con consecuencias para sus vecinos.

"Sí, temo una guerra civil y los incidentes que vemos y de los que escuchamos ahora pueden llevar a una guerra civil", dijo Nabil Elaraby. El organismo envió observadores al país para supervisar el cumplimiento con un acuerdo que tiene por objetivo poner fin a la violenta ofensiva contra manifestantes.

"Cualquier problema en Siria tendrá consecuencias en los estados vecinos", añadió en una entrevista con el canal egipcio Al-Hayat.

La misión de la Liga Árabe está teniendo problemas para mantener su credibilidad ya que varios de sus miembros consideran abandonar el grupo, uno de ellos se retiró en los últimos días. Además, el asesinato de manifestantes anti Gobierno ha continuado.

Elaraby describió informes del líder de la misión como "preocupantes", aunque añadió que "no había dudas de que la cantidad de asesinatos descendió con la presencia de los observadores".

La misión presentará sus informes a los ministros de Relaciones Exteriores de la Liga el 19 y 20 de enero. No está claro qué más puede hacer el organismo si, como se espera, los reportes indican que Siria no ha cumplido con sus promesas.

"La decisión será del consejo ministerial de la Liga. Ellos decidirán si hay algún beneficio en continuar o no", agregó Elaraby.

-----  
**LONDRES (AP)** Los espías británicos evitaron por el momento ser acusados de complicidad con torturadores, pero el procurador ordenó el jueves que se investiguen denuncias de que informes de inteligencia entregados al régimen de Moamar Gadafi condujeron a la tortura de libios o su entrega a gobiernos que aplican tormentos.

Los fiscales han investigado denuncias de maltratos presentadas por detenidos que acabaron en la prisión estadounidense de Guantánamo, Cuba. La mayoría de las denuncias de tortura provienen de sospechosos de terrorismo encarcelados inicialmente en Pakistán y Afganistán o enviados a países como Marruecos para ser interrogados.

Aunque la investigación de denuncias concretas de complicidad ha terminado, las autoridades dijeron que nuevas pruebas podrían obligarlas a reabrir ciertas investigaciones penales. También se podrían iniciar demandas civiles.

Se ha acusado a los agentes de pasar información sobre sus detenidos a sus captores extranjeros, pero no de abusos directos.

La investigación criminal comenzó en 2008 cuando un ex detenido en Guantánamo, Binyam Mohammed, alegó que Gran Bretaña sabía que fue torturado.

Mohammed, un etíope que fue a Gran Bretaña en su adolescencia y fue detenido inicialmente en Pakistán, también dijo que Estados Unidos lo envió a Marruecos, donde sufrió torturas brutales. Alega que le dijo a un

oficial del servicio de inteligencia británico MI5 que lo habían torturado en 2002.

Scotland Yard y la procuraduría real reconocieron que la inteligencia británica dio información a agentes estadounidenses sobre Mohammed y proveyeron de preguntas a los interrogadores, pero que carecían de pruebas de que determinados individuos sabían que existía el riesgo de torturas o malos tratos.

Los fiscales que investigan otra denuncia de complicidad dijeron que tampoco hallaron pruebas suficientes, sobre todo porque no se les dio acceso a testigos y a un detenido por las autoridades estadounidenses en la base aérea Bagram en Afganistán.

-----  
**MOSCÚ, 12 ENE (EFE).**- El primer ministro ruso, Vladímir Putin, prometió hoy un mayor control popular sobre la gestión del Gobierno, pero ignoró las demandas opositoras en su programa electoral para las presidenciales del 4 de marzo.

"Garantizaremos la subordinación de las autoridades al pueblo. Se crearán mecanismos reales de control social sobre las actividades del Gobierno en los ámbitos más sensibles desde el punto de vista de la corrupción e ineficacia", reza el programa electoral.

El programa, con el que el líder ruso intentará sobreponerse a la mayor ola de protestas antigubernamentales en más de veinte años, fue publicado en una nueva página web ([www.putin2012.ru](http://www.putin2012.ru)) que fue inundada al principio con peticiones de dimisión.

Putin, cuya popularidad ha caído casi 20 puntos en los últimos años, mencionó a las fuerzas de seguridad, la vivienda, las compras públicas y la construcción de carreteras como esferas más propensas a la corrupción.

"La actividad de las fuerzas del orden debe estar dirigida a protección y la defensa a los negocios legales, y no a la lucha contra ella", dijo.

Al respecto, adelantó la creación de juzgados administrativos que se encargarán de estudiar las quejas interpuestas por los ciudadanos contra la administración pública.

"Debe garantizarse a cada persona la libertad de decisión, libertad que debe basarse en la Justicia", indicó.

También prometió que a partir de ahora las principales decisiones y proyectos de ley serán sometidas a amplio debate con la participación de la ciudadanía, los empresarios y las organizaciones civiles y profesionales.

"El Estado está obligado a crear las condiciones para que los derechos de cada ciudadano sean defendidos, para que cada uno pueda tener una vida digna (...) y hacer realidad en la mayor medida posible su potencial", precisó.

No obstante, no hizo alusión a las demandas opositoras sobre la posible repetición de los comicios legislativos de diciembre, debido a las denuncias de fraude en favor de su partido, Rusia Unida, o a la reforma de la legislación electoral o el registro de formaciones políticas.

"No se puede pasar por alto a la multitud de gente que salió a las calles tras las elecciones parlamentarias. Estas son las palabras correctas cuando el país se encuentra en situación de estabilidad, pero en ese estado ahora no se encuentra", señaló Igor Jurguens, jefe del Instituto de Desarrollo Contemporáneo.

Putin se centró en prometer el progresivo aumento de las pensiones y subsidios para las familias, los salarios de los profesores y médicos y la regulación de los servicios comunales, una de las principales lacras nacionales.

En materia económica, reconoció que el modelo cimentado sobre los altos precios de los hidrocarburos heredados de la Unión Soviética "ya ha expirado".

"Nuestro objetivo es crear en 20 años no menos de 25 millones de puestos de trabajo. Necesitamos también un drástico crecimiento de las inversiones", indicó.

En un guiño a Occidente, el programa hace hincapié en la necesidad de garantizar la propiedad privada y la iniciativa empresarial, eliminando las barreras burocráticas, al tiempo que se estimula la exportación de materias primas más procesadas.

Entre otras medidas populistas, prometió el examen médico general para toda la población y precios subsidiados de los billetes de avión para los habitantes de las regiones más remotas del país.

"El proyecto está dirigido al electorado paternalista. No hay ni una palabra sobre reforma política. Se entiende que todo lo que quería decir al respecto ya lo dije", declaró el politólogo Igor Bunin a la agencia Interfax.

En su opinión, Putin no se dirigió a los moscovitas y residentes en otras grandes ciudades que tomaron parte en las multitudinarias protestas contra el fraude, sino a su electorado tradicional, "que puede ser más que suficiente para salir vencedor en la primera vuelta" de las presidenciales.

Las peticiones de dimisión inundaron en las primeras horas la página web que presentó hoy el programa de Putin, que cuenta con apoyo mayoritario sólo entre las mujeres, la tercera edad, los habitantes del campo y los rusos con menor nivel educativo y bajos ingresos.

"Abandone la política, por favor. Es evidente que el poder es una droga, pero esta sería una decisión digna", pidió un usuario, quien recibió el respaldo del 54 por ciento de los lectores.

Otro llamó al líder ruso a dejar el cargo antes de que la situación tome una senda revolucionaria, en alusión a las protestas antigubernamentales que continuarán el 4 de febrero en la capital rusa.

-----

**BRUSELAS, 12 ENE (EFE).**- Los precios de las materias primas agrícolas en los mercados mundiales se van a mantener altos a medio plazo, en los próximos ocho años, según un informe de la Comisión Europea (CE) difundido hoy.

A ello contribuirá el aumento de la demanda mundial de alimentos, el desarrollo del sector de los biocombustibles y la caída de la producción de las cosechas, explica el documento.

La CE basa sus proyecciones en las estimaciones de la Organización Europea para la Cooperación y el Desarrollo (OECD) y de la organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) del pasado junio, "que toman en cuenta las prospecciones económicas globales más recientes".

Por sectores, las cotizaciones de cereales seguirán al alza, debido a las condiciones de mercado y los bajos niveles de reservas.

También incidirá el escaso crecimiento de la producción (0,5 % anual de media) y el aumento del consumo de cereales en la Unión Europea, debido esencialmente al incremento de la demanda de los biocombustibles.

Los Estados miembros se han comprometido a que de aquí a 2020 el 10 % del consumo total de carburante proceda de ese tipo de combustible.

En el caso del azúcar, Bruselas estima que las prospecciones a medio plazo son "mixtas", ya que por un lado la creciente demanda de etanol se traducirá en un aumento de la producción de remolacha, pero a la vez el consumo alimentario de azúcar será reemplazado por el de isoglucosa cuando se produzca el fin del sistema de cuotas, previsto para 2015.

El sector cárnico va a continuar su expansión a largo plazo, después de la caída sufrida en 2008 y 2009, y se espera que registre un aumento del 2,4 % para 2020.

El informe diferencia entre la carne de bovino y ovino, cuya producción caerá un 1,3 % y un 7,9 % respectivamente entre 2011 y 2020, y la de cerdo y ave, que registrarán un crecimiento del 3,6 % en ambos casos.

El consumo que más se incrementará será el de la carne de pollo, seguido del de la de cerdo.

A nivel global, la posición de la UE se deteriorará debido al aumento de las importaciones y la caída paralela de las exportaciones de carne de ave.

En los lácteos, las perspectivas a medio plazo parecen favorables, ya que se espera que continúe avanzando la demanda mundial como consecuencia del aumento de la población y el crecimiento económico, sumado a una mayor preferencia por estos productos.

La producción de leche crecerá de manera moderada y registrará un incremento acumulado del 7 % entre 2009 y 2020.

También las perspectivas son positivas para el queso, los yogures, la nata y otros productos lácteos, cuya producción se espera aumente un 6 % en el mismo periodo.

Los resultados del estudio deben analizarse con cierta cautela, pues algunos de los factores considerados (precios del petróleo, condiciones climáticas, etc.) pueden experimentar variaciones imprevisibles.

**GUATEMALA, 12 ENE 2012 (AFP)** - El derechista Otto Pérez se convertirá el sábado en el primer presidente de Guatemala proveniente de filas militares en 26 años de democracia, con el reto de enfrentar la miseria y la violencia del crimen organizado que asfixian a este país centroamericano.

El general retirado, de 61 años, tomará posesión en un acto que comenzará a las 14H30 locales (20H30 GMT) en un polideportivo ubicado en el sur de la capital, con la presencia de unos diez jefes de Estado y de Gobierno.

A la ceremonia confirmaron su asistencia los gobernantes de México, Perú, Haití, Surinam, Georgia y de los países centroamericanos El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá y Belice, así como el heredero de la corona española, Felipe de Borbón.

Pérez sustituirá al socialdemócrata Álvaro Colom para gobernar por un periodo de cuatro años, con un Congreso dividido en 13 fuerzas políticas y cuyos 158 diputados serán juramentados el sábado antes del traspaso de la banda presidencial.

Cerca de 2.000 policías, apoyados por militares, se desplegaban por sitios estratégicos de la capital al empezar este jueves la llegada de delegados de unos 85 países, según fuentes de la cancillería.

Fundador del derechista Partido Patriota, Pérez, un experto en lucha contrainsurgente, es el primer mandatario guatemalteco proveniente de filas militares desde que en 1986 el general golpista Óscar Mejía, acusado de genocidio ante la justicia, le entregó el poder a Vinicio Cerezo tras décadas de dictaduras castrenses.

Con la promesa de "mano dura" contra el crimen, ganó las elecciones en segunda vuelta en noviembre pasado, en un país con una tasa de 38 homicidios por cada 100.000 habitantes al año, y un promedio de 16 muertes diarias, que lo colocan como uno de los más inseguros del mundo.

En la espiral de violencia, los cárteles de la droga, en especial el mexicano Los Zetas, se extendieron en los últimos años por vastas áreas del territorio y son responsables del 40% de las muertes, según estimaciones oficiales.

La violencia enluta a unos 6.000 hogares guatemaltecos cada año, cifra que supera las 5.500 muertes que se registraban durante la guerra que sufrió este país entre 1960 y 1996, y que dejó unos 200.000 muertos y desaparecidos.

"En seis meses los guatemaltecos van a sentir un cambio. Queremos que la población sepa que de verdad existe una preocupación de las autoridades por mejorar la seguridad ciudadana", afirmó esta semana el futuro presidente, al señalar que su gobierno aspira a bajar a la mitad la tasa de homicidios.

Pérez también recibirá un país con más de la mitad de sus 14,3 millones de habitantes en la pobreza, y una desnutrición crónica que afecta a uno de cada dos niños menores de cinco años, el índice más alto de Latinoamérica y quinto en el mundo, según las Naciones Unidas.

"En desnutrición crónica, en cuatro años queremos disminuirla en 8 o 10" puntos, manifestó Pérez, quien tendrá como vicepresidenta a la periodista Roxana Baldetti, la primera mujer en ese cargo en la historia del país.

En la conmemoración del 15 aniversario de los pactos que pusieron fin al conflicto, Pérez, quien participó en la guerra civil y firmó en nombre del Ejército los acuerdos de paz, afirmó que relanzará los compromisos debido al rezago que tienen, sobre todo en cuanto a la deuda social y la lucha contra la impunidad.

Uno de los principales reclamos que enfrentará por parte de grupos de derechos humanos será el fortalecimiento de la justicia para bajar los alarmantes niveles de impunidad, que según la ONU alcanza a un 98% de los casos que llegan a tribunales.

En el plano económico, se propone impulsar una reforma fiscal -a la que se oponen los empresarios- para mejorar las finanzas públicas, pues según datos oficiales en 2011 la recaudación tributaria representó el 11,2% del Producto Interno Bruto (PIB), una de las más bajas del continente.

-----  
**LA HABANA, 12 ENE (NOTIMEX).**- Al cumplirse hoy dos años del terremoto de 7.0 grados Richter que devastó Puerto Príncipe y otras zonas de Haití, casi la mitad de la ayuda internacional prometida aún sigue pendiente, lo que mantiene a la nación sumergida en la destrucción.

De acuerdo con la oficina de prensa del enviado de Naciones Unidas para Haití (OSE), el ex presidente estadounidense William Clinton, el 47.4 por ciento de la ayuda prometida a Haití para su reconstrucción, unos dos mil 120 millones de dólares, aún no llega al país.

Durante la Conferencia Internacional de Donantes para Haití, celebrada el 31 de marzo de 2010 en la sede de las Naciones Unidas, la comunidad internacional se comprometió brindar un total de cinco mil 500 millones de dólares para el fondo de recuperación de Haití.

Sin embargo, la mayoría de las naciones, incluido Estados Unidos, el principal donante, no han cumplido con la entrega total de la ayuda, lo que ha retrasado la reconstrucción del país, el más pobre de América Latina, según un reporte del diario dominicano El Caribe.

Según datos de la OSE, Estados Unidos, sólo ha desembolsado 30.41 por ciento de los mil 200 millones de dólares comprometidos, Venezuela el 23.4 por ciento de los mil 300 millones de dólares, mientras que Francia le falta el 71.63 por ciento de los 301.4 millones.

En contraste los países que han cumplido de manera plena con su ayuda son: Finlandia con 11.1 millones de dólares, Japón 100 millones de dólares, China 1.5 millones de dólares, Colombia cuatro millones de dólares y Rusia ocho millones de dólares.

Hace dos años al conocerse las cifras de la devastación del sismo, 316 mil muertos, más de 350 mil heridos y cerca de millón y medio de personas sin techo, el mundo se conmocionó y ofreció su apoyo, sin embargo la situación ahora sigue siendo alarmante.

El hambre y el miedo de una enfermedad por la falta de agua potable y servicios sanitarios, está latente en más de medio millón de haitianos que dos años después del sismo aún siguen viviendo en tiendas de campaña, incluidos cientos de miles de niños.

La zonas donde estuvieron sus viviendas siguen llenas de escombros, basura y los restos materiales que dejó el devastador terremoto, estimados en más de siete mil 750 millones de dólares, según cifras oficiales.

A la crisis humanitaria que se desató el sismo hay que sumar las secuelas que también dejó la aparición de la epidemia de cólera, que hasta principios de esta semana ha afectado a 515 699 personas, de las cuales seis mil 942 han perdido la vida.

Ante este panorama, la mayoría de los haitianos se preparan este jueves, día de asueto, por el segundo aniversario del terremoto, para participar en protestas contra el gobierno por sus condiciones de vida. Según la ONU la mayoría sobrevive con menos de un dólar al día.

-----  
**BUENOS AIRES, 12 ENE 2012 (AFP)** - La misión de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) en Haití, a dos años del devastador terremoto, es de solidaridad y contraria al "imperialismo humanitario", dijo en una entrevista con la AFP su representante en el país caribeño, Rodolfo Mattarollo.

"La misión es de solidaridad, que es una concepción de construcción de soberanía. UNASUR está en las antípodas de lo que se ha llamado con justicia el imperialismo humanitario", señaló el diplomático argentino,

quien añadió que la presencia del bloque sudamericano en Haití responde al concepto "de cooperación sur-sur".

Mattarollo, representante especial de la secretaría técnica de la UNASUR, consideró que existe "cacofonía" en la ayuda internacional tras el terremoto del 12 de enero de 2010 que dejó más de 200.000 muertos en una de las naciones más pobres del planeta.

"No podemos ignorar las críticas sobre el ritmo de la ayuda a Haití, existe como una especie de cacofonía", explicó el embajador al aludir a cierta desorganización en los envíos tras el sismo, y consideró que las contribuciones deben ser canalizadas "sólo por el Estado y no por otro actor".

A dos años del sismo, el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, consideró "vital" este jueves que continúe la ayuda a Haití y agregó que "pese a los considerables avances, especialmente en lo referente al retiro de escombros y el realojamiento de las personas sin hogar, muchos haitianos siguen necesitando ayuda internacional".

Al respecto, Mattarollo dijo que unos 500.000 haitianos "aún subsisten en campamentos en distintos puntos del país", tras haberse reubicado a un millón desde el sismo de magnitud 7 que destruyó la capital, Puerto Príncipe.

El diplomático recordó que el bloque se comprometió en febrero de 2010 a aportar 100 millones de dólares de ayuda a Haití. Una reunión de cancilleres de la UNASUR celebrada en Buenos Aires en agosto pasado instó a sus 12 Estados miembros a cumplir con sus contribuciones al Fondo de Solidaridad con ese país.

Detalló que con fondos básicamente de Argentina la misión de la UNSUAR está trabajando en tres programas en Haití, uno de ellos llamado Pro Huerta, que se aplica desde 2005 y "promueve la creación de huertas comunitarias para lograr la autosuficiencia alimentaria que actualmente beneficia a 100.000 personas, con la meta de duplicar esa cifra".

"Recientemente el presidente (Michel Martelly) se mostró muy interesado en este desarrollo. La idea estratégica que hemos conversado es pasar de la importación de semillas, el insumo fundamental del programa, a que Haití pueda producir sus propias semillas", explicó el diplomático basado en Puerto Príncipe, durante la entrevista realizada en la cancillería argentina.

Dijo que para intentar la duplicación de beneficiarios, agrónomos de Haití se prepararon en el estatal Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (Inta) de Argentina y a la vez expertos de la nación sudamericana viajarán a Haití.

Entre otras acciones de la UNASUR, citó que a través del programa denominado 'Un techo para mi país' que impulsa una ONG chilena del mismo nombre, se han construido en Haití 850 casas, mientras que la organización Médicos del Mundo Argentina contribuye con la ejecución de planes de prevención del cólera y otras enfermedades transmisibles.

La UNASUR está integrada por Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador, Guyana, Paraguay, Perú, Surinam, Uruguay y Venezuela.

**CARACAS, 12 ENE (DPA)** - Cuando falta un mes para las primarias opositoras en Venezuela, el gobernador Henrique Capriles mantiene una sólida ventaja en las preferencias de voto para hacerse con la candidatura de cara a las elecciones presidenciales del 7 de octubre, en las que Hugo Chávez busca su segunda reelección.

Los sondeos previos a la consulta del 12 de febrero indican que Capriles, gobernador del estado central de Miranda, tiene una intención de voto de entre 45 y 55 por ciento, por encima del gobernador de Zulia, Pablo Pérez, y el ex alcalde Leopoldo López.

Más distantes en las encuestas están la diputada María Corina Machado, el ex embajador Diego Arria y el dirigente izquierdista Pablo Medina, quienes son candidatos independientes y completan el cuadro de seis aspirantes. El ganador representará a la oposición y rivalizará en los comicios de octubre con el presidente Chávez, quien aspira a otros seis años de mandato.

Capriles, de 40 años, está apoyado por una coalición popular, con su partido Primero Justicia y varios grupos de izquierda, mientras que Pérez logró un acuerdo para recibir el respaldo de los partidos tradicionales, Acción Democrática y el social cristiano COPEI, además de otros grupos.

Un sondeo realizado por la firma encuestadora Consultores 21 en los últimos días de diciembre indica que Capriles cuenta con una intención de voto de 56 por ciento entre los electores muy seguros de que participarán en las primarias.

La encuesta le concede a Pérez 16,8 por ciento de intención de voto, a López 13,8 por ciento y a Machado 2,4 por ciento.

A su vez, la firma Datanálisis, que prepara una consulta para antes de la elección, concedió una intención de voto a Capriles de 35,6 por ciento, de 20,2 por ciento a López y de 18,4 por ciento a Pérez.

Capriles advirtió que las primarias serán una disputa entre liderazgos, previendo que los partidos políticos se centrarán en las tareas de estrategia electoral el día la votación.

La alianza opositora Mesa de Unidad, que organizó la consulta, estima que será un éxito si en la elección abierta al país participa un 10 por ciento del padrón electoral, compuesto por unos 18 millones de votantes.

La presidenta de la comisión electoral de las primarias, Teresa Albáñez, afirmó hoy que el derecho al voto y su secreto están garantizados. Agregó que los cuadernos donde quedarán registrados los votantes serán destruidos 48 horas después de la consulta para evitar posibles represalias.

"No hay riesgo alguno de que esos cuadernos lleguen a otras manos.

Nunca más una lista para la exclusión, la descalificación ni el oprobio de los venezolanos", recalcó al recordar casos de listas anteriores que fueron utilizadas para la exclusión política.

La consulta será realizada por el Consejo Nacional Electoral (CNE) y los centros de votación serán vigilados por las fuerzas militares, que pondrán en marcha la operación prevista para toda elección.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

**Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---